## ¿Está el Fuego Prohibido en el Sabbath?

Escrito por Terry Moore y Art Braidic

Traducido por David Sainoz

©2015 La Iglesia de Dios Eterna Todas las Escrituras son de la versión Reina-Valera Actualizada 1989, salvo indicación contraria

La Biblia establece que usar fuego para cocinar comida está prohibido en el Sabbath: Moisés escribió:

Mañana es Sábado de reposo, el Sabbath consagrado al Eterno. Lo que tengan que cocer al horno, cocínenlo hoy; y lo que tengan que cocinar, cocínenlo. Y todo lo que sobre, déjenlo a un lado y guárdenlo para la mañana. (Éxodo 16:23).

La razón por la que Moisés le dijo al pueblo de Israel que no cocinara comida en el Sabbath, se relaciona con el trabajo que involucra el cocinar. El proceso de preparar comida para ser cocinada, en general requiere mucho esfuerzo. Esta clase de trabajo le resta valor al propósito del Sabbath dado por Dios y por lo tanto, el cocinar cualquier comida esta prohibido.

Además, Dios explicó que el fuego utilizado con la intención de trabajar, está prohibido. Pero, ¿esto significa que nosotros nunca podemos tener fuego ardiendo por cualquier razón en el Sabbath?

La respuesta a esta pregunta, la encontramos primero examinando el contexto del mandamiento de Dios, para construír el Tabernáculo en el desierto. Después que Moisés recibió las instrucciones de Dios, él descendió del Monte Sinaí y su cara brillaba. Moisés se cubrió la cara e instruyó al pueblo al establecer:

Estas son las cosas que el ETERNO ha mandado que hagáis: Seis días se trabajará; pero el séptimo día os será sagrado, Sabbath de reposo consagrado al ETERNO. Cualquiera que haga algún trabajo en él morirá. No encenderéis fuego en ninguna de vuestras moradas en el día de Sabbath. (Éxodo 35:1-3).

La incorporación de las restricciones del Sabbath, transportado en medio de las instrucciones para construír el Tabernáculo, hace obvio que el asunto es crear fuego para el propósito de hacer algún trabajo. Antes que se le dijera a Israel que "no encendiera fuego". Dios hace la relación de que "cualquiera que haga algún trabajo en él (el Sabbath), morira". Sin embargo, algunos no consideran que el punto focal de esta declaración es el trabajo y en su lugar, se enfocan en la palabra "fuego".

Para entender apropiadamente la intención de Dios, tenemos que tener en consideración, las instrucciones previas de Dios dadas a Moisés con respecto a la construcción de un Tabernáculo santo. Con esto en mente, continuemos leyendo los siguientes versículos:

Moisés habló a toda la congregación de los hijos de Israel, diciendo: "Esto es lo que el ETERNO ha mandado: Tomad de entre vosotros una ofrenda para el ETERNO. Todo hombre de corazón generoso traiga una ofrenda para el ETERNO: oro, plata, bronce, material azul, púrpura, carmesí, lino, pelo de cabra, pieles de carnero teñidas de rojo,

pieles finas, madera de acacia, aceite para la iluminación, especias aromáticas para el aceite de la unción y para el incienso aromático, piedras de ónice y piedras de engaste para el efod y el pectoral. Todo hombre que entre vosotros sea sabio de corazón venga y haga todas las cosas que el ETERNO ha mandado: el tabernáculo, su tienda, su cubierta, sus ganchos, sus tablones, sus travesaños, sus pilares y sus bases; el arca y sus varas, el propiciatorio y el velo de protección; la mesa y sus varas, todos sus utensilios y el pan de la Presencia; el candelabro para la iluminación y sus utensilios, sus lámparas y el aceite para la iluminación; el altar del incienso y sus varas; el aceite de la unción y el incienso aromático; la cortina de la puerta para la entrada del tabernáculo; el altar del holocausto, su rejilla de bronce, sus varas y todos sus utensilios; la fuente y su base; las mamparas del atrio, sus pilares, sus bases y la cortina de la entrada del atrio; las estacas del tabernáculo, las estacas del atrio y sus cuerdas; las vestiduras de material tejido, para servir en el santuario, las vestiduras sagradas del sacerdote Aarón y las vestiduras de sus hijos, para servir como sacerdotes" Entonces toda la congregación de los hijos de Israel salió de la presencia de Moisés. (Éxodo 35:4-20).

El contexto de este pasaje, es la construcción del Tabernáculo. Dios comisionó a Israel para que proveyera los materiales y la mano de obra experta necesaria para construir el Tabernáculo con todo el mobiliario, las herramientas, utensilios y vestimentas para los sacerdotes. Ya que había mucho trabajo por hacer, Dios escogió primero decirles acerca de la importancia de recordar que tenían que guardar el Sabbath durante este proceso de construcción. Esto fue hecho por una razón específica. Israel estaba a punto de empezar la construcción del glorioso Tabernáculo. Aunque estas tareas fueron ordenadas por Dios y el Tabernáculo sería Santo, definitivamente ninguna clase de trabajo en este proyecto tenía que hacerse en el séptimo día.

Es importante conciderar el proceso necesario para trabajar con madera y metal en tiempos antiguos. Era necesario para los trabajadores emplear fuego para derretir el metal, doblar, darle forma y aspecto a todas las cosas, desde herramientas hasta ornamentos, tornillos, sujetadores, mobiliario, utensilios y para teñir las telas. De hecho, un fuego extremo es utilizado en la actualidad para realizar tales trabajos.

El hecho que Dios escogió restablecer el cuarto mandamiento justo antes de que se le dieran a Moisés las instrucciones para construir este extraordinario lugar de adoración, hace evidente que la advertencia de no encender fuego en el Sabbath, estaba relacionado al fuego enpleado mientras se realizaba el trabajo del proyecto santo de Dios. El Eterno estaba informando al pueblo que, tan importante como era este proyecto, el mandamiento de no trabajar en el Sabbath seguía vigente. Por lo tanto, el fuego utilizado por un individuo en su trabajo u oficio, estaba prohibido en el día santo de Dios.

A pesar del contexto de este edicto de no prender fuego en el Sabbath, algunos consideran el relato de un hombre que estaba recogiendo leña en el Sabbath como otro ejemplo que indica que ningun fuego es permitido en el séptimo día. Pero ¿este relato esta relacionado al fuego o simplemente a trabajar? Consideremos un segundo punto en el siguiente pasaje y tomemos nota de lo que dice y de lo que no dice:

Estando los hijos de Israel en el desierto, hallaron a un hombre que recogía leña en día de sábado. (Números 15:32)

La traducción en español establece que este hombre fue encontrado "recogiendo leña" en el día Sabbath. Esto ha causado que muchos asuman que fue visto fuera del campo recogiendo

pequeñas ramas para encender un fuego. Sin embargo, debemos ser honesto y admitir que las Escrituras nunca establecen que la intención de este hombre era encender un fuego. De hecho, el termino "leña" viene de la palabra hebrea *ates*, la cual significa cualquier clase de madera —aún madera asociada con artesanía y construcción. Por lo tanto, es posible que la intención de este hombre era recoger madera para otro propósito que el de encender un fuego.

Sin embargo, el término "recoger" pareciera indicar que la madera recogida por este hombre pudiera ser relativamente pequeña. En cualquier caso, independientemente de cual fuera su intención, aún recoger ramitas es una tarea prohibida en el Sabbath. Por lo tanto, Dios determinó que este incidente, tenía que ser un ejemplo de cómo el Eterno siente acerca de no hacer caso deliberadamente de Su ley. Su juicio por haber quebrantado el Sabbath fue la muerte.

Los que lo encontraron recogiendo leña lo llevaron ante Moisés, Aarón y toda la congregación y lo pusieron bajo guardia, porque no había sido declarado que se había de hacer con él. Entonces el Eterno dijo a Moisés: "Aquel hombre morirá irremisiblemente; que toda la congregación lo apedree fuera del campamento." Entonces toda la congregación lo sacó fuera del campamento, y lo apedrearon. Y murió, como el Eterno había mandado a Moisés. (Números 15:33-36).

Estos versículos algunas veces has sido tomados fuera de contexto, causando que un número de creyentes concluír que Dios prohíbe prender cualquier fuego en el Sabbath. Esta creencia ha causado que muchos se retraigan de encender una estufa o un calentador. Pero, debemos ser honestos y considerar lo que este pasaje no dice. No dice que tener un fuego encendido en el Sabbath sea equivocado. No dice que todos los fuegos tienen que ser extinguidos antes de que el Sabbath empiece. La razón es que el asunto de Dios no es de calentar o la incineración de madera. Su preocupación es la realización de trabajo en el Sabbath y eso nos permite entender el significado de Éxodo 16, Éxodo 35 y Números 15.

La prohibición de encender alguna clase de fuego en el Sabbath, se refiere al fuego para el propósito de hacer algún trabajo. Dios no se estaba refiriendo a mantener un fuego necesario para que la gente se mantenga caliente en climas frios. Por esta razón, el Eterno nunca dijo a Su pueblo que se frenara de tener cualquier tipo de fuego en el Sabbath.